

# El Hombre Libre

DIRECTOR:  
ING. ABRAHAM WILLIAMS  
REDACTORES:  
BR. FELIPE REYES  
DON LUIS F. LARDIZABAL  
DR. VICENTE SANCHEZ S.  
DON PASTOR C. VIJIL

Semanario de propaganda política.  
Organo del Comité pro Carías  
del mismo nombre

CONDICIONES:  
SALDRA LOS JUEVES  
DISTRIBUCION GRATIS  
TIP. «LA REPUBLICA»

NUMERO 22

CHOLUTECA, 23 DE AGOSTO DE 1923

SERIE VI

## LA DIRECTIVA DE UN COMITÉ LIBERAL

Está formado por empleados públicos, militares en servicio activo, menores de edad, analfabetas, individuos de extraño domicilio, ebrios consuetudinarios y rateros

### HABLAMOS A ESTRICTA BASE DE PRUEBAS

El 20 de los corrientes circuló en esta ciudad una hoja impresa con la nómina de los miembros que componen la directiva del comité departamental arista, en su nueva organización. Llamó la atención, desde luego, una lista de noventa y tantos nombres catalogados en orden riguroso hasta llegar a la cifra antes nominada. Decimos llamó la atención porque, como es sabido, en Cholulteca no hay arismo y sorprende sobre manera que de la noche a la mañana, como por arte mágico o divino, en una población en donde todos nos conocemos, pudiera haber existido semi escondido un núcleo de hombres capaces que esperaran un momento propicio para hacer pública declaración de simpatía y adhesión en favor de un candidato. Esta circunstancia nos llevó a hacer un recuento de las personas que integran la junta directiva del centro arista y después de una difícil labor de identificación hemos podido llegar, por de pronto, a esta conclusión:

Figuran en la directiva tres jueces de paz, un secretario del juzgado de letras, un escribiente de la gobernación política, un inspector de policía y hacienda, un escribiente del juzgado de letras y un profesor de la escuela de varones; de alta en servicio activo: Federico Mendoza y Manuel Moreno, (policías) Saturnino Colindres, Miguel Montenegro, Agustín Ordóñez, Ignacio Osorio (corneta), Anunciación Torres y José Ortíz, de alta en la guarnición; Benito Salgado, subcomandante del Copal; menores de edad: Justo Rufino Aguilar, Catarino Campos, Julio César Baquedano, a este le dan grado de sargento y Santiago Espinal; 35 analfabetas: Valeriano Hernández, Simón Flores, Juan Hernández, Tiburcio Espinal, Francisco Trejo, Mercedes Morán, Cleofes Calderón, Felicitó Pineda, Ambrosio Portillo, Pedro Martínez, Víctor Molina, Francisco R. Solórzano, Pedro Santeli, Domingo Verásquez, Esteban Portillo, Salomé Molina, Alfonso Martínez, Natividad Zelaya, Leopoldo García, Francisco Carpiós, Cleto García Gutiérrez, Fausto Núñez, Santos Rivas Flórez, Santos Calderón, Enrique Lantana, José E. Ortiz, Rosalío Sánchez, Juan Linares, Juan de Dios Hernández, Martín Osorio, Juan Ordóñez, Domingo Aplicato, Esteban Martínez, Purificación Martínez, Bonifacio Alvarez y sepa Dios cuantos más;

Ebrios consuetudinarios: 6 (dejamos en blanco este capítulo, exhibiremos los nombres solamente que se nos replique); y

Un ratero. No denigramos a nadie, hablamos a base de pruebas. Repetimos que todos los nombres transcritos corresponden a miembros de la directiva, que es como decir, a factores dirigentes: entre ellos figuran un ratero, un corneta y 35 analfabetas! Ahora preguntamos: un partido que se organiza bajo tal dirección, ¿puede terciar siquiera en un debate donde se discuten los altos intereses comunales? ¿qué concepción puede tener un ratero de la idealidad de la patria? Seis ebrios empedernidos, mugrientos, con el corazón y el cerebro atrofiados, ¿qué interés colectivo podrá inspirarles el problema de una sucesión presidencial? Y luego ¿a qué abismo se arrastran esos 35 ciudadanos ignaros, que van talvez de buena fé, si inician la desfilada conculcando la

ley, los q' se dicen conscientes, los empleados públicos, los visibles del gremio?

Llamamos la atención a nuestros correligionarios sobre la forma en que se quiere sorprender el criterio electoral. Denunciamos al centro arista como una compilación de nombres sin ninguna solidaridad, como una manifestación inequívoca de que se busca el poder no para el ejercicio de los altos y nobles postulados de la ciudadanía, sino que para satisfacción de los bajos apetitos que engendran las pasiones indomadas.

La directiva de un cuerpo de hombres asociados se elige siempre seleccionando, entre lo mejor del partido. Expone en síntesis lo que de capaz tiene el partido. Es su representación. Si esto no es una mentira, ya juzgará el lector, por la directiva, de la moral, capacidades y el estímulo que alienta al bando político que postula en Cholulteca la candidatura del doctor Juan Angel Arias.

## Como fué asesinado nuestro correligionario DON JERONIMO ORDOÑEZ

### LO QUE NOS REFIERE UNO QUE HA DECLARADO EN EL PROCESO

Hoy tuvimos oportunidad de hablar con un sirviente de la casa de Manuel Armas, de Azacualpa, donde fué asesinado el jueves último nuestro amigo don Jerónimo Ordóñez. Los acontecimientos pasaron de este modo: el día citado, como a las 12 meridiano, llegó Adolfo Moreno, presidente del club arista, a casa del referido señor Armas, en momentos que Ordóñez uncía una yunta de bueyes, en viaje para León, Nicaragua. El declarante dice que Moreno se dirigió directamente a donde Ordóñez, al patio de la casa y que platicaron ligeramente, notándose que las últimas palabras fueron acaloradas. En este instante

se vió que Moreno sacó su pistola. Al movimiento saltó Ordóñez sobre él, lo derribó de la bestia en q' montaba y dominándolo completamente lo desarmó y lo agarró a terciasos y puntapiés, en el suelo. Moreno le suplicó q' no lo matara, q' había sido muy amigo de su padre y q' quedaran mejores amigos. El dueño de la casa, señor Armas, corrió en socorro de Moreno y a las voces de aquel y los ruegos de éste, Ordóñez dejó libre a Moreno, pero reservándose de la pistola. En este momento se presentaron Gilberto Castillo y otro individuo que el declarante no conoce, miembros de la comisión de la propaganda arista, quienes suplicaron a Ordóñez que entregara la pistola a Moreno, que ellos le hablaban en condición de amigos. Ordóñez accedió y fué en este instante q' arremetió Moreno contra él, ya desarmado, a machetazos, infliriéndole cuatro lesiones en esta forma: un machetazo en cada uno de los brazos, otro en la cabeza y un tercero al lado izquierdo del ombligo, que lo pasó de

lado a lado, sacándole los intestinos. La noticia llegó al Triunfo en la noche del mismo día y el viernes en la mañana entraron con el cadáver al pueblo. El suceso ha causado honda impresión en el lugar, donde Ordóñez era generalmente querido.

El señor Ordóñez era un hombre joven y trabajador. Deja una regular fortuna, labrada a fuerza de perseverancia y honradez. Deja también una viuda y varios hijos. En política, como hombre honrado que era, estaba afiliado al Partido Nacional. Era firme en sus convicciones. Era todo un valiente; pero esa misma confianza en sí lo llevó a la tumba, porque creyó valeroso e hidrigo como era en la nobleza de sus victimarios.

Descanse en paz el inolvidable amigo, en el regazo de la muerte, reciba su atribulada familia nuestra voz de condolencia y caiga sobre los malhechores hoy o mañana el duro peso de la ley!

Choluteca, 19 de agosto de 1923.

## Y quién se encargará de darle cumplimiento al bando?

El lunes fué publicado en esta ciudad, con bombo, música y pitillos, un bando gubernativo en el que se establecía la "novísima" prohibición de las armas de fuego. Se nos dice que se publicará otro recordando a los ciudadanos que es delito asesinar, trayendo a cuentas al mismo tiempo, este principio constitucional: "nadie puede ser privado de su libertad, sino en virtud de ley o sentencia fundada en ley". Todo eso vale nada. Lo que la sociedad exige, en defensa de sus fueros, es la acción resuelta de la autoridad contra los malvados. Que se castigue al que delinque,

sin miramientos de color político. Que los jueces, ya que tomaron parte activa en el debate electoral, tengan siquiera el pudor de no conocer en aquellos procesos en que se desindian responsabilidades por partidos. Que tengan la dignidad de excusarse. Que no sean puercos. Eso pide la sociedad. ¿De qué sirve que reciten al pueblo, letra por letra, todo el digesto legal de Honduras, si en la práctica tiene implantado la autoridad un partidismo feroz? ¿Quién se encargará de decomisarle un puñal a un arista, si los mismos a quienes de policía son voces del comi-

tó? Y para mayor abundancia este caso: la noche del escándalo provocado en casa de don Quintín Aguirre, del que el público tiene conocimiento, un paisano corrió a llamar la policía para que restableciera el orden. Y ¿qué sucedió? Pues sencillamente que los agentes, lejos de reprimir el abuso, entregaron sus rifles y equipo a los promotores del desorden, constituyéndolos en jueces y verdugos. ¿Qué confianza va a haber en las garantías, si los mismos encargados de cumplirlas, son los más interesados en violarlas?

ca de Tribunales vigente, respetuosamente suplico a esa honorable Directiva, se sirva aceptar mi renuncia del cargo de Vocal 4º de dicho centro político, que formalmente interpongo en acatamiento de la ley y de la honradez republicana. No debe interpretarse esto como un retiro de mi adhesión, pues siempre se me encontrará en las filas del Partido Nacional, en tanto que este lleve por verdadera la ley y por consigna la salvación de la Patria.

Con toda consideración me suscribo de Ud. servidor y amigo.—RAFAEL CALIX PALMA.

La actitud del señor Calix es la de un hombre honrado. Eso hace un ciudadano que se estima a sí mismo y que siente respeto por el partido a que pertenece. A esos hombres se les llama actualmente "cachurecos". Los liberales que se dicen, proceden al contrario: siendo jueces en funciones, salen de la oficina a inscribirse al club político y de la sesión híbrida, donde se hieren y difama al contrario, vuelven con la cabeza ofuscada y el corazón empozoñado, a dictar sentencias contra sus adversarios. Bonito modo de impartir justicia!

Y sin embargo, ya los puede Ud. oír gritar en su oficina, vulgares y toncos: "yo soy muy honrado, a mí nadie me pisa cola" etc. Esto último puede ser verdad; pero es que la cola la llevan entrollada a la conciencia, como un boa constrictor!

Imbéciles! Crean que la honradez de un hombre debe medirse por la magnitud del güergüero.

## Diferencias practicadas entre 'liberales' y 'conservadores'

### Como proceden los unos y como proceden los otros

DEJENSE SEÑORES DE TEORIAS INFECUNDAS  
Y PRACTIQUEN LA HONRADEZ

Juticalpa, 29 de julio de 1923  
Sr. Secretario del Comité Departamental "General Carías"—Ciudad—Por el digno medio de Ud. tengo a bien manifestar a la Directiva del Comité "General Carías", lo siguiente: Por licencia concedida al señor Juez de Paz don Héctor Cruz, me

encuentro actualmente fungiendo como Juez de Paz de lo Civil, de esta ciudad, en mi condición de suplente. En este concepto, de acuerdo con el espíritu de nuestra Constitución Política y atendiendo a lo dispuesto en el artículo tercero, inciso quinto y sexto, de la Ley Orgáni-

DON POLICARPO YA FUE PRESIDENTE. AHORA QUE SEA OTRO

Protestamos pública y enérgicamente de la firma que dimos a favor de don Policarpo Bonilla y nos adherimos resueltamente a las filas del Partido Nacional, que abunda en buenos

## El desmoronamiento del arismo reorganizado

TRES VOCALES QUE PROTESTAN

**FIRME E INCORRUPTIBLE  
HASTA EN OCTUBRE**

Choluteca, Agosto 18 de 1923  
Sr. Director de El Hombre Libre  
S. O.

Categoricamente manifiesto a Ud. que protesto del cargo de vocal del club arista de esta ciudad.

Desde el año pasado estoy afiliado al Partido Nacional y allí estaré firme e incorruptible hasta en octubre próximo que desposite en los comicios mi humilde voto a favor del Gral. Carías.

De Ud. atto. y S. S.

Eduardo Díaz.

**DOS QUE SE DESPIDEN DEL  
ARISMO**

Choluteca, agosto 19 de 1923  
Sr. Director de El Hombre Libre  
S. O.

Se nos ha informado que en la reorganización del club arista de esta ciudad, nosotros figuramos en la directiva como vocales, y no conviniéndonos estar en ese partido, protestamos de tal cargo y nos adherimos sincera y espontáneamente al Partido Nacio-

nal, que proclama candidato a la presidencia, al general don Tiburcio Carías A. el hombre de mayores simpatías en Honduras

De Ud. attos. Ss. Ss., amigos y correligionarios.

José María y Juan de Dios Hernández  
**NO QUIEREN CUENTAS CON  
EL ARISMO**

Orocuina, 15 de agosto de 1923  
Señor Director de "El Hombre Libre"

Choluteca.

Con extrañeza hemos visto publicado en una lista de adeptos al Dr. Arias que publica el diario de "Los Sucesos" número 392, nuestros nombres y como no somos ni seremos aristas, protestamos enérgicamente por el abuso de suplantar firmas y declaramos quedar neutrales, y el día de la votación dar nuestro voto al candidato que lleve la mayoría y para que conste firmamos.

Cirineo Espinal

Concepción Espinal

y sanos propósitos para la nación.

A ruego de Jasinto Rodríguez, Bernardino Torres y Julián González, que ignoran firmar,

(f) D Roque

Peñitas, 6 de agosto de 1923

## La respuesta altiva de un hombre libre

En otro lugar del periódico hacemos una breve relación de los sucesos que dieron lugar al crimen de la Aza cualpa, del que resultó muerto nuestro amigo y correligionario don Jerónimo Ordóñez. Sabemos que algunas personas con las cuales se relaciona nuestra información, se han ofendido por la simple anotación de los hechos, llegando hasta el grado de proferir palabras de sentencia contra nosotros. Nada decimos contra esas personas; recojemos únicamente la amenaza y esperamos tranquilos el desarrollo de los acontecimientos. Queremos hacer, sin embargo una advertencia: la versión que nosotros publicamos la recojimos de personas caracterizadas de El Triunfo, reforzada

por la declaración que nos hizo un testigo ocular. Por tal la acogimos y le hemos dado publicación, bajo nuestra propia responsabilidad. Si por la sola referencia de la verdad hay personas que se ofendan, lo sentiremos; pero no está en nosotros el cambiar la naturaleza de los hechos consumados.

Cuando hicimos alusión, en hoja suelta, al asesinato de Ordóñez, conocíamos ya las palabras que presdieron a la consumación del crimen; pero no teniendo seguridad absoluta a cerca de ellas, preferimos callar. No quisimos caer en un error, exponiéndonos a rectificar. Hoy, en plena posesión de la verdad, vamos a narrar el verdadero motivo que dió por resultado la comisión del delito que, por la forma en que se perpetró, ha llenado de indignación a cuantas personas se han dado cuenta cabal del fondo del asunto.

Al acercarse Moreno a Ordóñez, que como dijimos se entretenía en un cir unos bueyes, le dijo, sin mediar saludo:

—Hombrecito Jerónimo, vengo a que nos acompañes en la propaganda de Arias. «Se te va a pagar bien».

Ordóñez, con la energía del hombre delicado, le respondió: No tengo dos caras, ni soy simbergüenza; ya sabes cual es mi sentimiento y no necesito dinero de nadie como voz: yo estoy acostumbrado a vivir de mi trabajo. Al terminar estas palabras fué que Moreno hizo uso de su revolver, desatrollándose el drama en la forma que conocen nuestros lectores.

## ¿Cuándo dejará de mentir el decano de la farsa?

Sr. Director de El Hombre Libre  
Choluteca

En el número 248 de El Constitucional, papelechón policarpista de Tegucigalpa, aparece publicado un suelto, suscrito con mi nombre, a fines de julio próximo pasado.

Esto sube de punto, y causa estupor, la inconcebible desvalorización de la conducta de los panaguados del viejo enterrador de la República, que como él, han hecho escuela de exterminio para la verdad, la caballerosidad y el honor.

Desde el momento que decidí desligarme del panterista liberalismo, para congregarme a las filas del Partido Nacional, he procurado alejarme de todo contacto, con la escasa agrupación del sempiterno sembrador de cadáveres, y mucho menos que yo les haya autorizado para que escribieran el suelto aludido y por lo tanto, desmienta a la faz de la República, el impúdico y delictuoso proceder, del policarpismo, borrendo y ominoso, y ratifico una vez más mi eterna separación del pseudo liberalismo, y mi franca, decidida y sincera adhesión, al ya formidable Carlismo.

Esperando se sirva publicar la presente para que se sepa el sistema ruinoso a que están apelando los propagandistas, del candidato de las calaveras, quedo su atto S. S., con testigos, que evidencian mi determinación.

Apacilagua, 21 de agosto de 1923.

Antonio Cerrato

José E. Baquedano, Joaquín Espino A., Trinidad Flores.

## Al público

El 30 de este mes se celebrará la fiesta titular de Santa Rosa en este pueblo, la comisión de festejos por mi medio invita a los comerciantes, agentes viajeros, turistas y al público en general para que concurren todos a fin de dar mayor realce a dicha fiesta.

Habrán carreras de cintas, comedias, juego de toros y otros espectáculos dignos de verse.

El Triunfo, 20 de agosto de 1923

SIMEON MARENCO

Presidente de la Comisión

## EL GRAL. CARIAS ES EL CANDIDATO aclamado por los pueblos. Aunque se enoje don Policarpo, aunque se resienta don Juan Angel

### PROTESTAS Y ADHESIONES

EL VICEPRESIDENTE DE UN  
CLUB POLICARPISTA PROTES  
TA DEL CALAVERISMO Y DE  
LA BANDERA ROJA  
El Triunfo, agosto 5 de 1923.  
Director de El Hombre Libre  
Choluteca

Yo, Albino Ayala, ciudadano elector de este pueblo, y amigo incondicional del Partido Nacional hondureño, hago saber: que en los últimos días del mes pasado sufrí en este, un señor que lo llaman Juan Zúñiga y después de haberme dado una dosis fuerte de "cususa" me hizo firmar una acta, sin darme cuenta que era en favor de tita Polo. Más ahora que sé, que en dicha acta figuró como Vice Presidente del club, he traído a la memoria todos los males que causó don Polo en los años de 92 al 94 me hace parar los pelos del cuerpo al recordarlo, me veo en la obligación precisa para vindicarme de mis correligionarios y amigos y de la juventud que no conoce las picardías de ese hombre; que protesto de la firma que di, por ser carlista definido, recomendando a los jóvenes electores que le hagan la cruz a ese inventor de la bandera roja que solo matar y robar es su ideal político.  
Me firmo su correligionario y amigo.

Albino Ayala  
CHUPESE ESTA OTRA DON  
POLO

OTRO VOCAL QUE SE LE VA  
El que abajo firma declara: que Rafael Moncada Ordóñez y Trinidad Santelí, usando de las artimañas y de la práctica viciada de apoderarse nombres, sin el consentimiento de los que lo llevan, para agregarlos clandestinamente a la corrupta y desprestigiada candidatura de don Policarpo Bonilla, se han apropiado del mío y han tenido la audacia y el atrevimiento de hacerme aparecer como vocal 89 del su-

puesto club policarpista del municipio de El Corpus.

Yo, como ciudadano independiente, protesto enérgicamente contra ese detestable abuso y además declaro que, como hombre honrado amigo del bien de mi patria, no puedo bajo ningún concepto ser partidario del licenciado Bonilla, ni mucho menos aparecer como miembro de la directiva de un club que labora por los intereses de ese individuo.

Para terminar, manifiesto categóricamente, que me adhiero voluntaria e incondicionalmente a la honrada y prestigiada candidatura del Dr. y Gral. don Tiburcio Carías, a quien considero como el genuino representante del pueblo humilde y trabajador.

El Corpus, julio de 1923  
Leonardo M. Maradiaga  
NO PERTENECE A LOS DESE-  
QUILIBRADOS

Concepción de María,  
5 de agosto de 1923  
Sr. Director de El Hombre Libre  
Choluteca

Muy señor mío y amigo:  
Pongo en su conocimiento, que el síndico Juan Gúnera, me ha manifestado que figuró en la mentada acta policarpista de este pueblo, y no perteneciendo yo al bando desequilibrado de los colorados, protesto enérgicamente por el abuso de haberme tomado mi nombre sin mi consentimiento. Declaro ante el público que soy refinado carlista, porque veo que es el único hombre sin máculas.  
Horror me ha dado el haberme dicho Gúnera que aparezco en el acta de Policarpo Bonilla. Con solo que oigo decir de los 4000 cadáveres se me espeluzna el cuerpo.

De Ud. atto. y S. S.  
Lucío Pablo Alvarez  
NO MAS POLICARPISMO, DIEZ  
CIUDADANOS HUYEN DE  
LAS CALAVERAS

Habiendo sido sorprendidos por don Chico Guillén, quien nos hizo creer que don Policarpo Bonilla representa al Partido Nacional, dimos nuestro consentimiento para que se nos agregara en la lista de adhesiones a favor de dicho señor; pero comprendiendo que para lograr sus propósitos el señor Guillén nos tendió una celada, en

la que caímos inocentemente, protestamos de la firma que dimos y nos afiliamos resueltamente al bando político que aclama candidato al general don Tiburcio Carías.

Por mí y a ruego de Evangelisto Gallo, Catarino Arias, Escolástico Arias, Rosa Espinoza, Secundino Alvarado, Marcial Alvarado, Prudencio Alvarado, José Telésforo Rivera, Narciso Rivera y Encarnación Rodríguez, que ignoran firmar,

(f) Cecilio Cardona  
Peñitas, Marcovia, 6 de agosto de 1923

OTRO CIUDADANO ENGAÑADO  
QUE HUYE DE LAS  
CALAVERAS

Engañado por don Félix E. Bustamante di mi firma en favor del doctor Bonilla, pero reconociendo que el verdadero patriotismo exige que se coloque al frente de los destinos de la República, a un ciudadano de limpios antecedentes, protesto del policarpismo y me adhiero incondicionalmente a las filas del Partido Nacional, que postula al prestigiado general Tiburcio Carías A.

Santos Salmerón  
PORQUE ES JOVEN Y LIMPIO,  
COMO LO ES EL DR. COLINDRES

El suscrito, vecino de San Marcos de Colón, por la presente declaro: que he sido liberal de abolengo y como tal me adherí a la candidatura del doctor Vicente Mejía Colindres, figurando como vocal en un club que se organizó en el valle de San Francisco, de aquella jurisdicción; pero habiendo retirado el doctor Colindres su candidatura he quedado desprendido de todo compromiso político, quedando libre, según el manifiesto del mismo doctor Colindres, para adherirme a la causa que mejor me convenga.

Es cierto que los doctores Arias y Bonilla alardean de liberales; pero es también muy cierto que este partido es un fracaso, y sino que lo diga la extinta convención liberal. En consecuencia, pues, paso desde hoy, a engrosar las filas del Gran Partido Nacional, que postula como candidato al eximio patriota doctor y general Tiburcio Carías Andino, hombre joven y de intachable conducta que sabrá dar mejor orientación a la nave del Estado.

Téngame señor Director por su invariable correligionario y amigo.

Galixto R. Mendoza  
Morolica, agosto 6 de 1923

NOTA:—Suplicamos a nuestros correligionarios que nos han enviado protestas y adhesiones, se sirvan tener paciencia, poco a poco las iremos publicando.